

# APLICACIÓN DE HERRAMIENTAS CONCEPTUALES EN CONTABILIDAD DE ACTIVOS BIOLÓGICOS PARA EL DESARROLLO DE POLÍTICAS PÚBLICAS DE RESTITUCIÓN DE TIERRAS Y REFORMA AGRARIA ESTRUCTURAL

Manuela Molina Mira- Juan Diego Bernal - Gil Amariles Quiceno  
Estudiantes Programa de Contaduría Pública.  
Monografía 2019-2

En Colombia, específicamente en Antioquia los grupos armados y el conflicto, han formado parte de la historia alrededor de unos 50 años, con ello, surge la necesidad de cuantificar los daños a los activos biológicos de dichas zonas a través de la contabilidad agropecuaria.

Las políticas públicas han sido el medio utilizado por el Estado para garantizar el bienestar de los ciudadanos y para satisfacer las necesidades que se presentan. Muchas de esas necesidades surgen de las implicaciones que dejó el conflicto armado en Colombia que hoy se ve reflejado en la afectación de los activos biológicos específicamente en las tierras.

A partir de ello, se refleja que la contabilidad de activos biológicos se relaciona con otras disciplinas contables, económicas y sociales con el fin de dar un valor agregado desde la academia, toda vez que es una rama muy poco estudiada y que puede brindar grandes aportes a la sociedad desde la toma de decisiones de parte del Gobierno y que afectan a todo un país, de tal modo que sea la contabilidad la herramienta que influya con preeminencia sobre otros aspectos.

## Génesis del problema



La situación problema de esta investigación se encuentra principalmente en los conflictos por la cantidad de desplazamientos forzados y el abandono de tierras, lo que ha llevado a los campesinos (mayores productores de alimentos del país) en el apoyo de cultivos ilícitos como forma de subsistencia.

Dicho esto se generaron cuestionamientos de cómo mejorar dicha situación, entonces ¿Cuál es el aporte de la profesión contable mediante la prospectiva de aplicación de las herramientas conceptuales en contabilidad de activos biológicos para el desarrollo de políticas públicas de restitución de tierras y reforma agraria estructural?.

Para dar respuesta a dicha pregunta fue necesario caracterizar los criterios de reconocimiento y representación de los activos biológicos, determinar la afectación de la contabilidad de activos biológicos como elemento integral de la acción de políticas y establecer el proceso de aportes profesionales y disciplinares contables a la prospectiva de la contabilidad de activos biológicos en el marco de pos-conflicto que permita la restitución de tierras y la reforma agraria estructural.

## Activos biológicos:

según la NIC 41, los Activos Biológicos son comprendidos como un animal vivo o planta. La Norma Internacional de Contabilidad recomienda que las entidades, presenten una descripción cuantitativa de cada grupo de Activos Biológicos. Distinguiendo cuando resulte adecuado, entre: Activo Biológico consumible, para producir y terminados.

## Contabilidad Agropecuaria:



Es una rama especializada de la Contabilidad General donde intervienen los activos biológicos: plantas y animales vivos. Este tipo de contabilidad proporciona las herramientas necesarias para determinar los costos de los productos agrícolas; así mismo, contribuye a reconocer dentro del período contable si las organizaciones adheridas a este sector han obtenido beneficios o pérdidas económicas (Jiménez, 2015).

## Resultados



La información recolectada en las entrevistas permitió evidenciar que se han creado muchas políticas públicas que están muy bien estructuradas en teoría y sus planes de acción no se cumplen en su totalidad. Lo anterior genera que las personas no tengan credibilidad ante esos procesos y pierdan confianza en el Estado y sus grupos de acción.

Se percibió la importancia de tomar como referente a la contabilidad de activos biológicos y sus herramientas conceptuales para reconocer y representar dichos activos en la creación de políticas públicas de restitución de tierras y reforma agraria estructural, siendo estas necesarias para mejorar la situación tan crítica que ha dejado el conflicto armado en Colombia durante la última década.



## Consideraciones finales

Se concluye que el éxito de las políticas públicas de restitución de tierras y la reforma agraria estructural colombiana se obtendrá a partir de la integración de distintas profesiones en el proceso. Proporcionando así, los lineamientos necesarios para la creación de grupos de trabajo interdisciplinario que incorporen nuevas herramientas y que estratégicamente consigan satisfacer a corto plazo las necesidades existentes; logrando además, que el aporte del Contador Público sea muy representativo a través de la generación de un valor agregado a la Profesión Contable.

